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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

工總主席莊子雄冀攜手港府發力灣區工總主席莊子雄冀攜手港府發力灣區

【香港商報訊】記者鄧江
紅、康鈞淼報道： 「工業創
新，續顯輝煌」 是香港工業總
會（工總）一直以來的願景。
最近，保力集團創辦人兼行政
總裁莊子雄榮任工總新一屆主
席。去年通關以來，莊子雄經
常在香港與灣區之間奔走。日
前，他在接受本報記者專訪時
表示，工總和特區政府一齊致
力促進傳統產業轉型升級，推
動香港新型工業、先進製造業
發展， 「工總一直積極將業界
聲音回饋給政府，我們希望帶
動香港創科及新型工業
發展！」

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：為促進香港
與東莞經貿合作，增強大灣區及珠三角港商凝聚
力，由香港工業總會、珠三角工業協會、香港應
用科技研究院、香港生產力促進局主辦，東莞市
人民政府作為名譽主辦機構的 2024 大灣區（東
莞）工商界高峰論壇及交流會（簡稱 「交流
會」，俗稱 「千人宴」）今天將在東莞舉辦，行
政長官李家超出席，政制及內地事務局副局長胡
健民隨行。

今次工商交流會是一次粵港澳大灣區的 「超級

盛會」。下午舉行的高峰論壇以 「科創智造 港
莞攜手 灣區同行 潛力無限」為主題，將匯聚粵
港澳三地政商領袖及企業代表，共同探討粵港澳
大灣區發展的新機遇。

晚上的交流會，香港工商界及大灣區相關機
構、部門將簽署系列重要合作協議。

李家超將參加工商交流會
李家超除出席今次工商交流會外，還將與東

莞市領導會面。他表示，香港工商界要發揮好

香港 「背靠祖國、聯通世界」的獨特優勢，擔
當 「超級聯繫人」和 「超級增值人」的雙重角
色，連接大灣區和世界市場，積極融入國家發
展大局，同時鞏固提升香港的國際競爭
力。

李家超今日赴東莞明天返港。在他
離港期間，政務司司長陳國
基將署理行政長
官職務。

▼工總安排學生參觀利記集團。

莊子雄為 「青年工業家獎」 及 「傑出工業家獎」 2023得主頒
獎。

扶持初創鏈接業界
工總成立於 1960 年，根據《香港法

例》第321章《香港工業總會條例》成立，是
香港唯一的法定商會。60餘年來，工總在促進香港

工商業蓬勃發展方面發揮重要作用。
工總一直積極扶持初創公司，照顧中小企業，為他們

提供支持及服務。莊子雄提到，工總屬下成立有香港初
創企業協會，專門為想投身工業創科的年輕人提供全方
位的支持，包括創意、投資、工商人脈、市場行銷、投
資建議等方面，讓初創企業的創新想法快速落地，扶持
初創企業茁壯成長。

「我們希望香港不斷有新的公司（誕生），年輕人可
以不斷入行參與工業發展。」莊子雄表示，去年以來，
工總已扶持多家初創企業，是名副其實的企業 「孵化
器」。

搭建平台激勵創新
工總自1988年創立 「青年工業家獎」，並在2002年創

辦 「傑出工業家獎」，以表揚在業界取得卓越成就的工
業家。連同今屆在內，兩個獎項自創辦以來合共向23名
傑出工業家及 257 名工業家頒發 「香港青年工業家
獎」。

去年2月，工總又頒發首屆 「香港創新企業家獎」，
表揚取得卓越成就的創業家，頒發 「香港創新企業家年
度大獎」 「飛躍成就獎」等8個獎項。莊子雄說： 「這
些獎項互相呼應，希望可以表揚到傳統工業、新型工業
和創科企業的創辦人，激勵他們不斷創新。」

不僅如此，工總每年都會舉辦 「工業家論壇」，促進
官產學研交流合作，促進業界增進共識。工總還在持續
搭建新的交流平台，莊子雄說： 「1月初，我們會在東莞
舉辦大灣區（東莞）工商界高峰論壇及交流會。」

重視人才推動職教
「沒人才，就沒初創。」莊子雄認為，初創企業發展

最重要的就是人才。他特別提到，新型工業需要應用型
的工程師， 「未來工廠裏也許不再需要大量人手，但應
用技術人才不可或缺，我們未來可能缺少20萬以上此類
人才。」工總十分重視人才培養，多年來持續向港府反
映人才培養問題。

莊子雄提到，工總十分重視 「職專教育」，鼓勵院校
開設專業技術的應用型課程。職業訓練局（職訓局）是
全港最大的職專教育院校，工總一直與職訓局保持密
切聯繫，歷屆工總高層都有在職訓局內任職，將業界需
求反映給學校。 「要制定一個工業發展的藍圖，讓社會
和學生更加清楚這個行業的職業發展。」他表示，應用
科學大學的成立正是推動 「職專教育」，這將提升社會
對職業技術的重視程度。

工總多管齊下，持續推動工業教育發展。莊子雄提
到，工總還在推動 「2＋2政策」，希望香港高校加強與
內地院校的合作，讓灣區學子可以到港學習工作；工總
同香港理工大學研究推出了 「STEM產品認證框架」，
規範STEM產品，從而提升香港的STEM教育質素；莊
子雄也常常出席各大院校的講座，他希望讓年輕人感受
創科和新型工業的活力，打破他們對工業的固有印象。

立足灣區走向世界
莊子雄認為粵港澳大灣區是香港重要機遇， 「大灣區

擁有8000多萬人口，是龐大且優秀的市場和基地。」通
關復常以來，北上消費成為香港各界討論熱點，本港零
售餐飲行業都受到衝擊，但他表示，大灣區消費潛力巨
大，希望香港各界發揮創意，用創意吸引大灣區人口到

香港來消費。
莊子雄分析稱，大灣區人口規模相當

於德國、英國等發達經濟體，

是無比龐大的市場，且大
灣區擁有國家扶持政策，
擁有大量高新技術企業、
技術人才，可以作為香港
企業 「踏腳石」，幫助香
港企業走向全國及世界。
「大灣區一體化還可以利

用香港作為國際融資中心
的優勢，把大灣區帶向世
界，這是一個雙向的優
勢！」他介紹，工總在推
動灣區融合上不遺餘力，
已舉辦兩屆 「工業×創科
體驗之旅」，讓學生北上
灣區內地企業實習，了解
內地新型工業及創科發
展。

作為企業家，莊子雄洞
悉市場變幻。他說，越來越多的港商注意到 「一帶一
路」共建國家、尤其是其中的東盟國家，為此工總成立
了 「一帶一路委員會」，幫助工總會員在 「一帶一路」
拓展業務。 「香港企業要充分利用東盟國家區位優勢，
並保持創新。」他舉例說，出口貿易受地緣政治影響嚴

重，企業要因地制宜開展業務， 「目前美國對中國關稅
較高，出口歐洲及內銷產品就可在大灣區生產，而出口
美國的產品則可選擇在東盟國家生產，以控制供應鏈成
本。」他強調，東盟多國企業較港企更有成本優勢，香
港企業更要重視科技創新，打造產品核心競爭力。

經歷三年疫情，2023 年香港終於迎來通關復
常，這一年也注定是不平凡的一年。對於由本報
聯合包括工總在內的各大商會、社團舉辦的
「2023香港商界最關注的10件大事」評選活動，

莊子雄主席表示，自己最關注的新聞有 「兩地全
面通關，香港社會逐漸復常」 「李家超發表第二
份施政報告」 「支持新型工業 樂見北都、河套規
劃進展」等。他說，今年施政報告回應了工業界
訴求，工總提出多項建議中有多達38條得到特首
接納，覺得今年這一份施政報告非常好，體現對
人才、創科、新型工業等的高度重視。

莊子雄最關注去年2月6日兩地全面通關令社會
逐漸復常，香港經濟民生終於走上復蘇之路。他
說，通關後兩地交往非常頻密，工總先後舉辦兩
屆 「工業×創科體驗之旅」，並暫定今年4月舉
行第三屆活動，可能安排學生北上到灣區企業實
習，了解內地工業及創科發展。

新型工業化措施非常好
莊子雄樂見政府對創新科技不斷投入，推出多

項推動創科及 「新型工業化」的措施，包括推動
北部都會區建設；成立 「新型工業發展辦公
室」，全方位加快推進 「新型工業化」；設立
100 億元 「新型工業加速計劃」，為特定企業以
配對形式提供資助等， 「這些都非常好，對工業
界促進作用非常大。」

香港需要大量人才以支持未來發展。莊子雄提
到，政府推出的各項吸引人才計劃，今年首11個

月已吸引逾8.1萬人來港。但培育本地人才的 「職
專教育」一樣重要，特首在施政報告中提到推動
成立應用科學大學，莊子雄表示樂見其成，這也
是工總多年不斷推動的成果。

香港應該回應國家期望
莊子雄於1990年代在香港創立保力集團，現已

發展為集研究開發、製造、市場推廣、銷售等一
條龍服務的電子產品供應商。保力集團還於東莞
松山湖投資開發 「保力創科園」，並於2023年正
式啟用。他表示，保力創科園出租率達八至九
成，希望能成為創業孵化支援服務的創科園。

三年疫情給全球各經濟體帶來沉重打擊，如今
還面臨諸如中美貿易摩擦、俄烏戰端、中東戰爭
等問題。莊子雄認為，這對香港而言並不一定完
全是壞事，逆境亦能促使香港尋找新的經濟增長
點。同時，國家大力支持香港建設國際創新科技
中心，這是改變香港產業結構單一的好機會。
「香港產業結構過去偏重金融業、服務業、房地

產，但我們應該回應國家對於香港的期望，建立
國際創新科技中心，令產業結構變得更多元化，
讓新型工業成為未來經濟增長其中一個火車
頭」， 「這是工總一直在推動及肩負的使命。」
他說。

工商千人宴 灣區拓商機

莊子雄表示，工總
一直積極將業界聲音
回饋給政府。


